



24 DE AGOSTO DE 2022

CEPAL MEJORA PROYECCIÓN DE CRECIMIENTO EN 2022 PARA AMÉRICA LATINA



Fuente: Al Día News

23/08/2022 - La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) mejoró su proyección de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) de la región en 2022, el cual pasó de 1.8% a 2.7%. No obstante, advirtió que los países enfrentan un “escenario muy complejo”, donde la inflación, la invasión a Ucrania y las demandas sociales marcan la agenda. En cuanto a las diferentes subregiones, la proyección de crecimiento para América del Sur es de 2.6%, con Venezuela a la cabeza con el 10%, seguido de Colombia con 6.5% y Uruguay con 4.5%. Para América Central la estimación es del 4.1%, con Panamá al frente con una proyección de 7%. El Caribe está previsto que crezca 10.2%, aunque esta subregión crecerá un 4.7% si se excluye Guyana (52%), que vive un

boom petrolero. Los países que menos crecerán serán México y Chile ambos con 1.9%, Brasil 1.6%, Paraguay 0.2% y una contracción de Haití de -0.2%.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3R6xx9S>

POLÍTICA EXTERIOR

XXI REUNIÓN DEL GRUPO DE PUERTOS Y SERVICIOS FRONTERIZOS MÉXICO-GUATEMALA

23/08/2022 – La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que se llevó a cabo la XXI Reunión del Grupo de Puertos y Servicios Fronterizos México-Guatemala, encabezada por el subsecretario para América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes Zúñiga, y la viceministra de Relaciones Exteriores de Guatemala, Shirley Aguilar Barrera. Durante la reunión, las delegaciones revisaron los logros alcanzados en el marco del Acuerdo bilateral sobre Asistencia Administrativa Mutua e Intercambio de Información en Asuntos Aduaneros. Además, se comprometieron a seguir trabajando para mejorar la atención en los cruces fronterizos.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3pD2Aya>

MÉXICO Y GEORGIA FIRMAN ACUERDO PARA IMPULSAR LA EDUCACIÓN Y LA CULTURA EN AMBOS PAÍSES

23/08/2022- El canciller mexicano, Marcelo Ebrard Casaubon, y el embajador de Georgia en México, Zaza Gabunia, firmaron un Convenio sobre Cooperación Educativa y Cultural, primer instrumento legal con nivel de tratado internacional que suscriben ambos países. Este documento creará un marco jurídico para desarrollar actividades de intercambio y movilidad académica, enseñanza de la lengua, así como la promoción de investigación técnica y científica. Además, establece las bases para la creación de centros culturales, el reconocimiento de títulos y grados académicos, y la protección y recuperación del patrimonio cultural.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3TbuA9J>

MÉXICO DENUNCIARÁ A LA ONU POR VACUNAS FALTANTES

23/08/2022- El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, comunicó que presentará una denuncia ante instancias internacionales contra la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y el Fondo de Acceso Global para Vacunas COVID-19 conocido como COVAX, creado en 2020 por la Organización Mundial de la Salud (OMS) para responder a la pandemia de COVID-19, por incumplir con la entrega de vacunas contra el covid por un monto de 5 millones de dólares. Desde la creación del mecanismo, México compró con anticipación más de 50 millones de unidades, sin embargo, el país solo ha recibido cerca de 4.3 millones de este mecanismo, de acuerdo con la Organización Panamericana de la Salud (OPS).

Deutsche Welle <https://bit.ly/3AEEWHY>

AMÉRICA DEL NORTE

EL LÍDER REPUBLICANO EN EL SENADO CONTRADICE A TRUMP Y VE "MUY POCO" PROBABLE EL FRAUDE ELECTORAL EN EE.UU.

23/08/2022 – El líder republicano en el Senado de Estados Unidos, Mitch McConnell, ha declarado que considera “muy poco” frecuentes los fraudes electorales en el país. Esta afirmación contradice la línea que ha seguido su

partido alrededor de la teoría de conspiración del expresidente Donald Trump sobre que las elecciones de 2020 le fueron robadas. McConnell afirmó que no considera que la democracia estadounidense corra peligro. Un sondeo de la cadena NBC refleja que el 57% de los votantes en ese país está a favor de la investigación contra Trump por posibles irregularidades después del cateo que llevó a cabo el Buró Federal de Investigaciones (FBI, por sus siglas en inglés) en su mansión de Mar-a-Lago, donde se requisaron una veintena de cajas con carpetas con documentación clasificada.

Europa Press <https://bit.ly/3R7E6sq>

EE.UU. ADVIERTE QUE RUSIA INTENSIFICARÁ SUS ATAQUES CONTRA UCRANIA Y AUMENTA SU APOYO DE ASISTENCIA MILITAR

23/08/2022- El Departamento de Estado de Estados Unidos emitió una alerta de viaje por medio de su Embajada en Kiev tras señalar que, en los próximos días, Rusia podría intensificar los ataques en Ucrania contra la infraestructura civil e instalaciones gubernamentales por la conmemoración del Día de la Independencia ucraniana, el 24 de agosto. Aunado a ello, el Gobierno estadounidense anunció un nuevo paquete de asistencia militar para Kiev por 3,000 millones de dólares con fondos provenientes de la Iniciativa de Ayuda a la Seguridad de Ucrania destinados a la compra de armas directamente de la industria, en lugar de tomarlas de los arsenales estadounidenses existentes. Además, comunicará un plan de asistencia en seguridad para llevar a cabo un mayor despliegue de fuerzas estadounidenses en Europa.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3QQERGL> ; <https://bit.ly/3QYbbr6> Europa Press <https://bit.ly/3PKRdPr> Reuters <https://reut.rs/3Tg3f6b> Euronews <https://bit.ly/3Rndi83>

EE.UU. PIDE MANTENER EL ALTO AL FUEGO EN LA FRONTERA ENTRE SIRIA Y TURQUÍA

23/08/2022 – Estados Unidos instó a reducir la tensión en la frontera entre Siria y Turquía para mantener el alto el fuego, debido a que en los últimos ataques se registraron decenas de civiles fallecidos. Asimismo, la Organización de Naciones Unidas (ONU) publicó un comunicado de la Oficina de Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA) en el que expresó su preocupación ante el aumento de las hostilidades en Siria y refirió que los “niños y mujeres” son los más vulnerables. También resaltó los ataques del pasado 18 y 19 de agosto en las regiones de Hasaka y Aleppo, respectivamente, en donde se registraron un total de 21 personas fallecidas y 46 personas lesionadas.

Europa Press <https://bit.ly/3pGvPAk>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL PRESIDENTE DE COLOMBIA NO AVALARÁ LA EXTRADICIÓN DE OPOSITORES VENEZOLANOS

23/08/2022 – El presidente de Colombia, Gustavo Petro, mencionó que su Gobierno no avalará la extradición de opositores venezolanos, ya que su país “garantiza el derecho de asilo y el refugio”. Esto ocurrió luego de que Diosdado Cabello, vicepresidente del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), expresó su deseo de que la reanudación de las relaciones diplomáticas entre Colombia y Venezuela permita la extradición de “asesinos” y “ladrones”. Actualmente, cerca de dos millones de venezolanos viven en Colombia, el principal destino para los migrantes y refugiados que huyen de ese país. La ONU cifra en unos seis millones el éxodo migratorio total.

Europa Press <https://bit.ly/3QYoN5G>

LA FISCALÍA DE PERÚ PIDE PROHIBIR LA SALIDA DEL PAÍS A LA PRIMERA DAMA

23/08/2022- La Fiscalía de Perú solicitó 36 meses de impedimento de salida del país y comparecencia con restricciones para la primera dama, Lilia Paredes, y sus hermanos, Walter y David, mientras es investigada por su participación en una supuesta trama corrupta liderada por el presidente, Pedro Castillo. Esto surge por las declaraciones que hizo el empresario Hugo Espino, ya en libertad condicional, acerca de que el Gobierno de Castillo entregaba contratos de obras públicas de “manera fraudulenta”. Esta operación estaba coordinada por la primera dama y su hermana Yenifer Paredes, a quien se le acusa de los delitos de organización criminal y blanqueo de dinero. Ante esta situación, el presidente peruano anunció que su esposa estaba “dispuesta” a entregar su pasaporte a la Fiscalía, si era necesario.

France 24 <https://bit.ly/3Te9aZo> Europa Press <https://bit.ly/3chMGX4>

FISCALÍA DE PARAGUAY ABRE UNA CAUSA PENAL AL VICEPRESIDENTE

23/08/2022- El Ministerio Público de Paraguay anunció la apertura de una “causa penal” contra el vicepresidente del país, Hugo Velázquez, después de que el Gobierno estadounidense lo acusó de participar “en actos de corrupción significativos”. En ese sentido, el organismo investigador indicó que los agentes fiscales Liliana Alcaraz y Osmar Legal, de la Unidad Especializada de Delitos Económicos y Anticorrupción, serán los encargados de la causa partiendo de las declaraciones del embajador de Estados Unidos en el país, Marc Ostfield, en la que se ponen en “conocimiento hechos que pudieran ser de relevancia penal” y que hacían referencia a Velázquez. El agente Alcaraz confirmó que el 22 de agosto le solicitaron un “requerimiento de cooperación jurídica” a Estados Unidos basado en la Convención de las Naciones Unidas contra la Corrupción.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3dSvojJ>

EUROPA

EL PRESIDENTE DE POLONIA LLEGA A UCRANIA PARA REUNIRSE CON ZELENSKI

23/08/2022 - El presidente de Polonia, Andrzej Duda, llegó a Kiev, donde prevé reunirse con su homólogo ucraniano, Volodimir Zelenski, con el fin de discutir el apoyo militar, económico, humanitario y político que Polonia le brinda. También tratarán “medidas restrictivas decisivas” contra Rusia. Este encuentro se lleva a cabo en el marco de la celebración de la cumbre de la Plataforma de Crimea, cuyo objetivo es discutir la anexión de la península en 2014, y cuyos organizadores son 24 miembros de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE).

Europa Press <https://bit.ly/3wrzV37>

EL OIEA ESPERA VISITAR ZAPORIYA “EN LOS PRÓXIMOS DÍAS” SI PROSPERAN LAS NEGOCIACIONES

23/08/2022- El Organismo Internacional de la Energía Atómica (OIEA) confirmó que mantiene comunicación con las autoridades rusas y ucranianas y que, si las negociaciones prosperan, una misión de la agencia podría visitar “en los próximos días” la central nuclear de Zaporíyia, ocupada por las fuerzas rusas y que recientemente ha sido objeto de varios ataques militares. El director del organismo, Rafael Grossi, considera “vital” que un equipo pueda comprobar *in situ* cómo está la situación de seguridad en este enclave a fin de reducir el riesgo de que ocurra un grave accidente nuclear en Europa.

Por otro lado, el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas (ONU) tras una reunión de emergencia a petición de Rusia, solicitó nuevamente la desmilitarización de la planta nuclear ucraniana y aseguró que continúan los preparativos para enviar una misión de expertos internacionales que evalúe la situación en la central ante el temor de una catástrofe.

Europa Press <https://bit.ly/3wpQvQN> Deutsche Welle <https://bit.ly/3cmUB5f> ; <https://bit.ly/3dSAD2E>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

INDIA CESA A TRES MILITARES POR EL DISPARO “ACCIDENTAL” DE UN MISIL CONTRA PAKISTÁN

23/08/2022 – La Fuerza Aérea de India ha cesado a tres militares después de que una mala praxis llevara al disparo “accidental” de un misil de crucero supersónico sobre Pakistán. Este evento ocurrió a principios de marzo, y en ese momento, las autoridades paquistaníes presentaron una nota de protesta. Después de una investigación, se ha determinado que sí se produjo el lanzamiento debido a un fallo técnico y se han cesado a los tres militares responsables del accidente. Pakistán e India mantienen un largo historial de enfrentamientos, derivados especialmente de su posición con respecto a la región de Cachemira, y han combatido en dos guerras desde su independencia de Reino Unido.

Europa Press <https://bit.ly/3QH4SZ0>

JUSTICIA DE MALASIA RATIFICA 12 AÑOS DE PRISIÓN PARA EX PRIMER MINISTRO RAZAK

23/08/2022 – La más alta instancia judicial de Malasia confirmó la pena de 12 años de prisión al ex primer ministro, Najib Razak, condenado por un escándalo de desvío de fondos que hizo caer a su gobierno en 2018. Ahora Razak cumple una condena por siete cargos de corrupción desde julio de 2020. El escándalo influyó en la derrota en 2018 de la coalición gobernante de Najib Razak, que había llegado al poder en 2009 y todavía goza de popularidad en el país. Razak será trasladado a la prisión de Kajang para cumplir su condena. Con esta decisión, Najib ha quedado automáticamente rescindido de su escaño como diputado por Pekan en virtud de la Constitución Federal, al tiempo que se convierte en el primer exmandatario en la historia de Malasia en ser encarcelado.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3pCR06b> Europa Press <https://bit.ly/3QL7XaF>

AUMENTA LA CRISIS EN ESTRECHO DE TAIWÁN

23/08/2022 – El Ministerio de Defensa de Taiwán denunció que “varios” aviones y barcos de guerra del Ejército Popular de Liberación (EPL) chino fueron avistados en aguas cercanas a Taiwán, algunos de ellos cruzando la Zona de Identificación de Defensa Aérea (ADIZ, por sus siglas en inglés). Según el Ministerio taiwanés, un total de 29 aviones y cuatro navíos militares se acercaron a la isla, de los cuales nueve cazas cruzaron la línea media por el este, el mismo día de la visita de una delegación de parlamentarios japoneses y una jornada después del viaje del gobernador estadounidense de Indiana, Eric Holcomb. Esta división, la cual no está definida ni regulada por ningún tratado internacional, funciona como una frontera no oficial pero tácitamente la respetan China y Taiwán.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3AixGL8>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA ONU AVISA QUE UN JUICIO A PRISIONEROS EN MARIUPOL SERÍA UN CRIMEN DE GUERRA

23/08/2022 – La oficina de la ONU para derechos humanos demostró su “preocupación” por el posible inicio de un juicio contra prisioneros capturados por Rusia en la ciudad ucraniana de Mariupol. Al respecto, ha declarado que el juicio podría incluso constituir un crimen de guerra. También se ha aclarado que los prisioneros, en caso de ser imputados, “tienen derecho al debido proceso y a las garantías de un juicio justo”. El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, ha advertido de que, si los juicios de Mariupol comienzan, no habrá posibilidad de negociaciones entre Kiev y Moscú.

Europa Press <https://bit.ly/3QNfm9f>

LA OMS CONFIRMA NUEVO BROTE DE ÉBOLA EN LA REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO

23/08/2022 – La Organización Mundial de la Salud (OMS) advirtió un nuevo brote de ébola en la región norte de Kivu, República Democrática del Congo. El caso es el de una mujer de 46 años que murió el 15 de agosto en la ciudad de Beni, quien recibió atención médica por otros malestares, sin embargo, terminó presentando síntomas compatibles con este virus. Asimismo, el personal local, en colaboración con la OMS, identificó a 160 contactos de la paciente cero y las primeras 200 dosis de la vacuna contra el ébola llegarán esta semana a Beni.

Europa Press <https://bit.ly/3dSMYeb>

UNICEF INSTA A BRINDAR APOYO URGENTE A LOS NIÑOS DE ÁFRICA POR LAS ALARMANTES CIFRAS DE NIÑOS QUE PODRÍAN MORIR

23/08/2022 – El Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF, por sus cifras en inglés) alertó de una muy alta probabilidad de que “los más pequeños y vulnerables” en el Cuerno de África y el Sahel fallezcan si no reciben apoyo urgente para contender el hambre y las enfermedades transmitidas por el agua, tras la peor sequía que se ha vivido en el territorio.

Asimismo, Catherine Russell, directora ejecutiva de UNICEF, señaló que “[...] la mortalidad infantil aumenta de forma trágica y espectacular”. Resaltó que más de 2.8 millones de niños sufren de desnutrición grave en la región, lo que provoca que enfrenten hasta once veces más riesgo de fallecer por enfermedades transmitidas por el agua. Además, Russell señaló que “la única forma de detener esta crisis es que los gobiernos, los donantes y la comunidad internacional aumenten el financiamiento para satisfacer las necesidades más agudas de los niños y brinden apoyo flexible a largo plazo para romper el ciclo de la crisis”.

Europa Press <https://bit.ly/3PJN7XG>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Jorge O. Armijo de la Garza
Melissa Massiel López Presa (Servicio Social)
Ana Laura Anaya Ramírez (Prácticas Profesionales)
Abilene Velázquez Villeda (Servicio Social)
Diana Revilak Pichardo (Servicio Social)

Agosto de 2022

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>